



# Cultura.



Esperamos que los lectores disfruten de este trabajo visionario de la Municipalidad de El Carmen.

SCARTLET HIDALGO  
 SEREMI DE LAS CULTURAS DE ÑUBLE

SE EDITÓ UN LIBRO QUE SE LANZARÁ ESTE 4 DE DICIEMBRE

## La historia tras el hallazgo de las actas fundacionales del municipio de El Carmen

**Se trata de un hecho inédito en que una municipalidad retiene toda su historia consistorial desde el día de su fundación.** En la recuperación de estas actas trabajaron varios especialistas.



**Carolina Marcos Ch.**  
 cmarcos@ladiscusion.cl  
 FOTOS: Municipio El Carmen

En manos de un historiador local fueron halladas las actas fundacionales de la Municipalidad de El Carmen.

En junio del 2019 se celebró en Chillán el Día Internacional de los Archivos y el Año Iberoamericano de los Archivos. Autoridades de la época, como la directora del Archivo Nacional, Ema de Ramón Acevedo, se trasladaron a la ciudad para la celebración que contempló un encuentro que tuvo por objeto realzar la importancia de los archivos y documentos que existen en cada región.

En el encuentro, surgió un dato que llamó la atención de quienes estaban en el encuentro. En manos del historiador local Luis Valencia, se encontraban las actas fundacionales originales de la comuna, ocho volúmenes, perfectamente conservados, que incluían desde la primera sesión celebrada el 16 de marzo de 1894.

Así lo recuerda la historiadora del Instituto de Historia de la Universidad San Sebastián, presente en aquel encuentro, Myriam Duchens. "En Chile es bastante usual que la forma de generar espacio disponible en las instituciones, tanto públicas como privadas, es desechar 'lo viejo'. Cuando nos enteramos de la existencia de estas actas, comenzamos a averiguar sin había algún otro caso similar en el país. A esto se suma, que el municipio tenía las actas posteriores a 1973, por lo que estábamos ante la presencia de una serie completa a través de cuyas páginas transcurría la vida de la comuna", recuerda Myriam.

De esta forma, el encargado de Cultura de la Municipalidad de El Carmen, Fidel Torres, comenzó el trabajo de recopilar el material junto a la investigadora María Inés Abarzúa. El resultado es el libro "Las Actas Fundacionales de El Carmen 1894-1900", el que será presentado en la comunidad este próximo 4

de diciembre a las 11.00 horas en la Biblioteca Pública de la comuna.

Fidel Torres indicó a La Discusión Domingo que "siempre la intención fue poner en valor patrimonial a los documentos. Se realizó una transcripción de los documentos, trabajos que estuvieron a cargo de la profesora e investigadora de historia María Inés Abarzúa. Es importante destacar el respaldo entregado por el alcalde José San Martín, quien desde el primer momento impulsó la valoración y difusión de estos documentos", precisa.

Fidel se preocupó de la edición general del texto junto a la periodista y editora Lucía Rojas y el diseñador Siegfried Obrist.

Para el financiamiento se contó con el apoyo del Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, a través del programa Red Cultura y su línea de sostenibilidad 2024. Con esto, se logró desarrollar la investigación e impresión de estos documentos, que ahora se ponen a

disposición de la comunidad y de los investigadores.

"Como no es posible publicar todas las actas, se escogieron las fundacionales, es decir, aquellas que le dieron vida a la comuna entre 1894 y 1900, seis años que dan forma institucional y territorial a El Carmen. El hallazgo de las Actas de la Municipalidad de la comuna de El Carmen completa la serie de actas de toda la historia de la comuna, lo que constituye un caso de registro único a nivel nacional", advierte Fidel.

"Es importante destacar también el apoyo brindado por los funcionarios de las bibliotecas de Chillán y El Carmen, el apoyo de historiadores locales como Luis Valencia, que facilitó su archivo fotográfico, junto a Alfredo Troncoso y Gastón Sandoval. De igual manera fue relevante el apoyo de los historiadores Armando Cartes Montory y Myriam Duchens", agrega el encargado de cultura de El Carmen.

### La historia

Por su parte, María Inés Abarzúa Lagos, coeditora del libro, junto a Fidel Torres, e investigadora de la Universidad de Santiago, señaló que "en el ocaso del siglo XIX, hace 130 años, un grupo de vecinos de El Carmen y localidades aledañas se reunieron para dar vida a la nueva institucionalidad como consecuencia de la recién creada Ley de Comuna Autónoma (1891). Se organizó la convocatoria para realizar la Primera Junta Preparatoria, fijando el día 16 de marzo de un ya lejano 1894, y, dos meses después, surge el primer Concejo Municipal constituido por tres alcaldes y seis regidores más el tesorero y secretario. Los integrantes fueron propuestos por la asamblea, sin posibilidades de negarse a cumplir tan especial misión".

"Nos alegramos de poder materializar este libro con información que no se había trabajado de manera sistemática y rigurosa con tan singulares fuentes. Siempre hemos oído que un pueblo, un país o una institución sin historia no tiene identidad propia. El Carmen no había trabajado aún sus fuentes primarias de manera sistemática y acorde a la rigurosidad que exige la historiografía oficial. Estas fuentes estuvieron 'perdidas o extraviadas' por mucho tiempo y, felizmente, llegó el momento de rescatarlas del olvido en su deambular por lugares que no eran su hogar: la Municipalidad", finalizó la historiadora.